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2012（第七届）上海铅锌峰会
共度难关———聚焦低利润时期的铅锌市场

随着再生铝产能的不断扩大袁 再生铝行业的竞争也日
渐激烈袁利润空间不断被压缩袁企业纷纷寻求突围之路袁而
在国外已经发展非常成熟的铝汤直供袁 因具有明显的成本
优势袁吸引了不少国内再生铝生产企业的关注遥

20 多年前袁欧美已经尝试再生铝铝汤直供袁目前技术
工艺等已非常成熟遥 例如袁美国 大的一家再生铝厂袁在美
国拥有数家直供厂袁 为通用和克莱斯勒等汽车生产商进行
配套铝汤供货遥 欧洲情况也类似袁也是以压铸客户为中心袁
形成铝汤直供模式遥

铝汤直供在中国虽然起步较晚袁 但也在逐渐发展遥 目
前袁 已经投入生产的再生铝铝汤直供企业已超过 10 家袁相
对而言进展显得较为缓慢遥原因是袁铝汤直供的模式需要再
生铝企业与下游压铸企业之间有紧密的合作和唇齿相依的
依赖感袁且对于产量和选址都有一定的要求遥这使投资规模
和收益率能达到预期尧符合条件的企业并不多遥

近年来袁由于行业的蜂拥发展之势袁再生铝企业利润日
益微薄袁为改变困局袁不少企业将目光投向了拥有成本优势
的铝液直供模式袁使得其建设呈增长态势遥 据悉袁新格集团
日照及长春的铝汤直供工厂正在建设袁 万泰铝业在长春等
地也有铝汤直供的项目遥

铝汤直供之所以受到青睐的原因袁 在于其明显的成本
优势遥据业内人士介绍袁铝汤直供每吨可直接节约 800 元的
成本遥 即可以省去铝锭重熔产生的材料损烧 2%袁按照去年
年均价 1.75 万元计算铝锭的价格袁节约了 350 元曰节约了
燃料费用和天然气的燃料费用袁约为 350 元曰省却了压铸工
厂内熔解炉的运行成本袁 按每吨 100 元计袁 合计共节省约
800 元遥 此外袁还省去了熔炼环节袁节约了熔解设备固定资
产投资和折旧袁实现了零库存袁减少了资金占压袁 重要的
是能实现供需共赢遥

1 吨即可省下 800 元袁这对于因燃油价格不断上涨袁利
润越来越薄的再生铝企业来说具有不小的吸引力袁 将促使
更多企业投入到铝汤直供模式的建设中去遥 相信随着竞争
的日益激烈尧能源成本的不断上升袁这一模式有望吸引更多
的目光袁得到更多的应用遥

渊来源院中国有色金属报冤
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会议聚焦院
绎 2012 年欧债危机尧货币政策等将对中国有色
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国标叶车辆热交换器用复合
铝合金焊管曳10月起实施

近日袁 国家质检总局批准
发布 GB/T 27670-2011叶车辆
热交换器用复合铝合金焊管曳袁
将于 2012 年 10 月 1 日起实
施遥 该标准由湖北汽车工业学
院尧十堰市质量技术监督局尧广
东大华仁盛科技有限公司等单
位共同起草袁 是我国首次制定
的热交换器用复合铝合金焊管
国家标准遥标准的实施袁将为我
国生产企业正确使用原材料尧
合理调整生产工艺尧 生产高效
低耗产品提供技术支撑遥

渊来源院中国质量新闻网冤
我铜工业产业化

重大关键技术获突破

代表我国铜工业领域野十一
五冶 期间 高研究层次的项
目要要要叶铜工业产业化重大关键
技术研究与示范曳袁日前在北京通
过了科技部组织的专家组验收遥

据了解袁该项目成功地解决
了我国铜工业产业化的若干重
大关键技术袁取得了丰硕的创新
成果袁如研制出 200m3 充气机械
搅拌式浮选机袁填补了我国超大
型选矿设备研究及应用的空白曰
解决了铜尧钼综合回收中的相互
制约问题袁实现了资源的综合回
收曰攻克了载体支撑超薄电解铜
箔制造关键技术袁提高了铜材精
深加工技术遥 渊来源院科技日报冤

大直径钼坩埚旋压成型
填补国内空白

用于蓝宝石晶体生长的重
要部件钼坩埚袁 在航天科技四
院 7414 厂旋压成形试验初战
告捷袁 该技术填补了大直径钼
坩埚旋压成形国内空白袁 并将
打破国外对大尺寸蓝宝石晶体
材料的技术垄断遥

据了解袁蓝宝石晶体是 LED
照明设备的基础材料袁 也是国防
工业的关键性材料袁在民用尧军工
等领域有着广泛的应用遥目前袁我
国 LED 照明市场所需材料依赖
进口袁 国防工业所需的大尺寸蓝
宝石晶体供应也受到很大限制遥

物理冶金新技术
从源头上节能减排

由福州麦特新高温材料有
限公司承担并自主研发的野应用
于铝合金绿色熔炼的铝液在线
除气技术和装备冶项目袁近日荣
获中国有色金属工业科技进步
一等奖遥 该公司首创的以野物理
冶金冶代替现行化学冶金的新技
术袁采用野除气要要要静置要要要除
气要要要静置冶 的铝熔体运动方
式袁 保证了过程中杂质的沉淀
分离袁 提高了铝熔体逆相传质
过程中的净化效率遥 通过增大
铝熔体与净化气泡间的有效接
触体表面积袁保证气泡在铝溶液
中均匀分布袁同时增大气泡的运
动速度来改善铝熔体除氢的动
力学条件袁 提高净化设备的除
氢效率袁使铝合金性能更优越袁
满足了航空航天尧军品和高铁铝
材的要求遥 渊来源院科技日报冤

5 月 6 日袁印尼宣布从即日起对包括
铝土矿在内的 14 种金属原矿出口征收
20%的关税遥 2011 年袁中国铝土矿对外依
存度是 59%袁其中进口量的 47%来自于印
尼遥 有分析认为袁铝土矿涨价之后袁其价
格优势将逐步降低袁镁合金的发展时代即
将到来遥

成本上涨引发下游产品涨价
自去年上调电价后袁电解铝生产成本

大幅攀升袁每吨铝的生产成本高达 16500
元/吨袁目前现货价格运行在 16050 元遥每
销售一吨袁就亏损 400-500 元遥 现在又受
印尼关税影响袁原材料面临价格上涨遥 特
别是山东地区袁其铝土矿 90%以上来自于
进口遥目前袁山东有 10 余万吨的产能计划
停产袁而河南也预计减产 20-30 万吨遥 而
为了弥补印尼铝土矿进口减少的缺口袁从
其他地方进口的话袁所用的电解铝槽等可
能出现不匹配的情况袁这也将增加企业的
成本遥 有分析师指出袁下游产品氧化铝等
会沿成本线缓慢上涨袁从长远来看袁跨国
集团会控制大部分铝土矿资源袁从而形成
垄断袁价格上涨是必然的遥 目前国内第一
季度铝土矿的储存量充足袁 而且产能过

剩袁短期应该不会涨价袁但是当这部分原
材料用完和需求扩大以后袁涨价是毫无疑
问的遥

镁资源全球第一应加大开发
我国的铝矿资源预测可达 50 亿吨袁

但是与澳大利亚尧几内亚尧巴西等国家相
比袁远远落后遥 而我国的镁矿资源预测可
达 800 亿吨袁居世界第一位袁占全球产量
的 40%以上遥我国的镁矿 80%以上作为初
级原料低价出口袁而应用领域的开拓严重
滞后袁这点类似稀土遥

目前袁 我国的镁锭价格为 17000 元/
吨袁镁合金的价格为 17900 元/吨袁与铝合
金的价格 16600 元/吨相比袁 镁合金的价
格比铝合金贵了近 10%遥而在铝土矿涨价
之后袁其价格优势将逐步降低袁镁合金的
发展时代即将到来遥 镁和铝都是轻合金袁
铝的应用领域通常也是镁的应用领域袁预
计其在 21 世纪的需求将出现爆发性的增
长遥 因此袁业内人士认为袁我国的企业应
该从长远看镁合金的发展前景袁加大镁合
金的研发和应用力度袁避免出现跟稀土一
样的浪费和损失遥

渊来源院金融投资报冤
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我国电线电缆用铜量每年
高达 500 万吨袁铜杆交易量大幅
上升袁大的铜厂企业进口量 多
达 50 万吨袁 如何解决原料短缺
问题钥上海电缆研究所总工程师
毛庆传的看法是 野从再生铜入
手冶遥

再生铜是一个阳光产业
用再生铜来解决铜杆使用

量不断增加的问题袁 已经成为
了企业和研究机构之间的共
识袁 但是这并不意味着问题已
经解决遥 中国工程院院士黄崇
祺说院野再生铜的比例不断增
加袁但质量却跟不上步伐遥 从质
量上讲袁 用好的电解铜和好的
工艺装备来生产袁 达到标准是
没有问题遥 按去年 500 万吨铜

杆来估算袁 其中有 100 多万吨
甚至二分之一使用的是再生
铜遥 随着时间的推移袁这个数字
还将增加遥 冶黄崇祺强调袁再生
铜是一个阳光产业袁 但是起步
晚了袁起点低了遥 国家已经看到
这个问题袁正从技术尧战略尧投资
上抓这个事情袁结合节能尧环保遥
国家政策也明确该淘汰的要淘
汰袁要保证质量袁提高门槛遥 野从
废铜开始袁 废铜如果不加控制袁
后面的质量保证无从谈起遥 冶

为电缆行业建立长效机制
野从再生铜入手袁建立铜杆

质量评估体系袁 终极目标是提
升铜杆质量遥 冶黄崇祺提出了自
己的看法遥 这个看法和上缆所
的专家的看法不谋而合遥 据了

解袁 上缆所近期正在为铜杆质
量评估体系筹建工作组袁 工作
组包括铜杆制造企业尧 铜杆用
户渊电缆企业冤袁以及检测机构尧
技术支撑尧 应用平台等第三方
机构遥 机构的目的是建立再生
铜杆质量评估体系袁 推进其在
线缆行业的应用遥 这个体系建
立以后袁 整个产业链都将从中
获利院铜杆生产企业通过认证袁
可以提升产品价值曰 电线电缆
厂家按需对材料进行分等应
用袁降低成本袁提高生产效率遥
野铜杆质量评估体系的建立将
为电缆行业提供长效机制袁为
电缆行业发展起到重要作用遥 冶
毛庆传对此充满信心遥

渊来源院电缆网冤

铜杆生产中再生铜比例不断增加

近期海外机构逼仓国内铜企的传
闻袁 使得国内铜库存成为市场关注的焦
点遥尽管该传闻未被证实袁但眼下国内铜
市需求不振尧高库存压力下袁企业谋求出
口袁确是不争事实遥

保税区铜库存转口回流
自去年以来袁 持续攀升的保税区铜

库存已引来市场广泛关注遥 尽管 野高库
存冶标签始终挥之不去袁然而袁近一个月
保税区铜库存却出现微妙下降袁 库存开
始回流海外遥

行情利于转口袁 其实就是国内外铜
价倒挂院国内低尧国外高袁找到差价袁自然
会有人出口遥据了解袁近些年出现过几次
这样的情况袁 近一次是 2008 年金融危
机后袁2009 年国内也曾有过大量进口铜
外转遥

据一外资仓储企业业务经理介绍袁过
去两周袁中国库内进口铜已经大量往外转
口到韩国袁出库量约为三四万吨袁目前该
仓库铜库存在 10 万吨上下遥野之前库里压
了很多铜袁因为需求不好袁库容一直都是
满的袁 高峰达到过 15 万吨袁 至少 70%-
80%是出于融资目的遥 但现在这个价格袁
贸易商进口铜肯定是亏钱的遥 冶他说遥

非保税库进口铜锐减
与保税库的相对红火形成鲜明对

比袁国内非保税库如今却是异常冷清袁这
也反映了国内铜市的消费低迷遥

野我们这里进货量比以前要少 50%袁
仓容量不满袁铜库存大概也就 4 万吨袁目
前国内大部分铜库存还在保税区内遥 比
如原来我们每天要有 2000 多吨进口铜
到库袁现在只有 700 吨至 800 吨袁以前忙
的时候马路两边都是车子遥冶一仓储公司
人士称遥

非保税库进口铜到库量锐减袁 直接
原因也是不合理的比价关系遥据了解袁目
前铜的内外盘比价在 7.16 附近袁对应的
进口亏损约为 2800 元/吨袁 此前进口亏
损一度超过 4000 元/吨遥与保税库不同袁
非保税库没有保税功能袁 到库进口铜必
须清关完税袁 因此现阶段进口商更愿意
将进口铜库存放置在保税区内袁 尽管保
税库仓储费较非保税库高出一倍还多遥

保税库与非保税库的冰火两重天袁
深层次反映的则是国内铜市的消费低
迷遥

上述人士表示袁 非保税库主要对接
下游市场袁出库一般都用于下游消费袁其
库存周转快慢是铜市真正的晴雨表袁比
较能反映实际需求状况遥

铜市下游消费确实不尽如人意遥 金
川集团内部人士表示袁 今年相对往年要
差一些袁下游消费处于不温不火的状态袁
随用随买袁不会特别囤货袁有部分铜被动
转化为库存袁对于这样的情况袁市场还是
有一些担心遥

保 税 库 非 保 税 库 判 若 云 泥
国内铜商不堪重负谋求出口


